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ATA DA QUINGENTÉSIMA TRIGÉSIMA TERCEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DO 

CONSELHO DE SAÚDE DO DISTRITO FEDERAL 

 
 
Aos doze dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte e quatro, por videoconferência, em 1 
atendimento ao Decreto nº 41.841, de 26 de fevereiro de 2021, realizou-se a Quingentésima Trigésima 2 
Terceira Reunião Ordinária do Conselho de Saúde do Distrito Federal – CSDF. A Reunião contou com 3 
a participação do Presidente do CSDF, Domingos de Brito, da Secretária Executiva do CSDF, 4 
Andressa Cristina de Oliveira Silva Cavalcante, dos (as) Conselheiros (as) segmento gestor: 5 
Maurício Gomes Fiorenza, Ab-Diel Nunes de Andrade, Arilene de Souza Luís, Danielle Sousa Feitosa, 6 
Bárbara de Albuquerque Berçot, Juracy Cavalcante Lacerda Júnior, Victor Leonardo A. Queiroz; dos 7 
(as) Conselheiros (as) segmento trabalhador: Júlio César Florêncio Isidro, Márcio da Mata Souza, 8 
Fátima Lúcia Rôla, Tatiana Alves de Oliveira, Meire Beatriz Ferreira dos Santos, Stella dos Santos R. 9 
Krause, Jefferson de Sousa Bulhosa Júnior, Marcos Moura Santos, Carlos Roberto de Souza Filho, 10 
Wendel Teixeira Santos, Marôa Santiago Gomes; dos (as) Conselheiros (as) segmento usuário: Luís 11 
Carlos Macedo Fonseca, Euzimary Barbosa Nunes, Silvestre Araújo, Darly Dalva Silva Máximo, Michel 12 
Platini G. Fernandes, Alexandra T. M. de Albuquerque, Larissa Bezerra da Cunha da Silva, Miriam 13 
Marques Nery. O Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, iniciou a reunião às 09h30. 14 
Foi aferido quórum necessário para deliberação. Expediente – Pedidos de licença e justificativa de 15 
faltas dos Conselheiros – A Secretária Executiva do CSDF, Andressa Cristina, anunciou as 16 
justificativas de ausência à 533ª RO recebidas no CSDF. Justificaram falta os (as) Conselheiros (as) 17 
João Elias Lima, Tatiana Alves, Inocência Rocha, Mário Dutra, Paulo Martins, Raimundo Ferreira, Iran 18 
Augusto, Raimundo Nonato, Bianca Coelho, Enóquio Sousa, Victória Helen, Teresinha Pantoja, César 19 
Achkar, Josiane Jacob, Karine Afonseca e Ana Patrícia Lobo. Pedidos de inclusão de matéria na 20 
ordem do dia da próxima Reunião Ordinária do CSDF – A Conselheira Fátima Rôla solicitou que a 21 
SES apresente para o Plenário como está o funcionamento da Gerencia de Hotelaria, pois a rede está 22 
com problemas no que se refere a camisolas, lençóis e outros itens de responsabilidade da Hotelaria. 23 
A Conselheira Alexandra Moreschi solicitou inclusão sobre o chamamento dos funcionários que 24 
participaram da intervenção do ICDF- Instituto de Cardiologia do Distrito Federal, pois foi elaborado 25 
um requerimento para saber a real situação de como foi e como está tal funcionamento. O Conselheiro 26 
Jefferson Bulhosa reiterou que a Comissão de Contratos da SES apresente o Parecer sobre o 27 
Contrato do IGESDF. O Conselheiro Marcos Moura solicita uma apresentação da Gestão da SES 28 
acerca do plano que será realizado para contar a epidemia de Bronquiolite que ocorre todo início de 29 
ano. O Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, esclareceu ao Conselheiro Marcos que 30 
o assunto tem que ser levado primeiramente para o Grupo de Trabalho de Sazonalidade e só após ser 31 
levado ao Plenário. Pedidos de inclusão, na ordem do dia, de assunto emergencial devidamente 32 
justificado e aprovado por maioria – O Conselheiro Carlos Roberto solicitou uma Reunião 33 
Extraordinária possivelmente para o dia 19 de novembro para analisar o Projeto do Telessaúde em 34 
cooperação com a FUNRIO – Fundação de Apoio a Pesquisa, Ensino e Assistência à Escola de 35 
Medicina e Cirurgia do Rio de Janeiro. O Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, 36 
submeteu a votação do Plenário para aprovação da Reunião Extraordinária para o dia 19 de novembro 37 
de 2024. Aprovada por maioria absoluta. Apresentação de convidados (as), bem como de novos 38 
(as) Conselheiros (as) ao Plenário. A Secretária-executiva do CSDF, Andressa Cristina, procedeu 39 
a leitura do Termo de Posse da nova Conselheira Suplente, representante do segmento dos usuários 40 
Elzimary Barbosa Nunes, representante da ABDV- Associação Brasiliense de Deficientes Visuais. A 41 
Conselheira Elzimary Barbosa tomou posse com a assinatura do Termo. Manifestação ou 42 
pronunciamento dos (das) Conselheiros (as) inscritos – A Senhora Rozângela Camapum da 43 
FIOCRUZ – Fundação Osvaldo Cruz esclareceu que a Fundação tem uma parceria com o Conselho 44 
de Saúde do Distrito Federal para dois formatos de Capacitação de Conselheiros (as) e também de 45 
não Conselheiros (as), ou seja, pessoas que desejam compreender o funcionamento do Controle 46 
Social. Disse que o curso foi realizado durante 4 meses com 144 horas e que vai abrir a terceira edição 47 
do curso no início de 2025. Falou que tem também outra parceria para realizar as Oficinas de 48 



Capacitação, que inclui todos os Conselhos Regionais. Informou que já foi realizado a Oficina de 49 
Capacitação no Conselho de Itapoã, São Sebastião e Paranoá, será realizado na próxima semana a 50 
oficina no Conselhos de Planaltina, Sobradinho e Recanto das Emas, no próximo ano ocorrerá as 51 
oficinas em Ceilândia, Brazlândia, Samambaia e demais Regiões de Saúde. Agradeceu ao Presidente 52 
Domingos pela parceria, ao Conselheiro Ab-Diel e a SES. A Conselheira Fátima Rôla convidou a todos 53 
para participarem da homenagem aos trabalhadores e usuários do grupo de terapia da UBS 1 que 54 
serão homenageados no Plenário da Câmara Federal no dia 22 de novembro às 11 horas. Solicitou 55 
esclarecimentos da Gestão com relação a compra errada de seladoras, pois foram compradas 56 
seladoras para celar plástico e não grau cirúrgico. Esclareceu que a compra seria para a CME - Central 57 
de Material de Esterilização da UBS 1. O Conselheiro Silvestre Araújo relatou sobre a demora no 58 
atendimento dos pacientes acometidos por doenças raras. Questionou a Gestão da SES e a Gestão 59 
do IGESDF quem responde as demandas vindas da Defensoria Pública e dos Juízes. Solicitou que 60 
este debate sobre a longa espera das filas para atendimento seja pautado em 2025. Destacou que 61 
está registrado que no ano de 2023 a Vice-governadora Celina Leão havia dito que tinha disponível 62 
quatrocentos milhões para atendimento das órteses e próteses e para atendimento dos pacientes 63 
acometidos pelas doenças raras e que se não tivesse atendimento pela SES os pacientes iriam receber 64 
atendimento pela Rede Particular e até agora nada ocorreu. Entregou um documento relatando tal 65 
assunto para o Conselheiro Ab-Diel para que chegue as mãos da Secretaria de Saúde do DF Lucilene 66 
Florêncio e disse que está representando os pacientes que estão na agonia da espera por 67 
atendimento. O Conselheiro Júlio Isidro destacou que há mais de 10 anos a SES não abre concurso 68 
público para todas as especialidades de níveis superiores exceto médicos, enfermeiros e dentistas. 69 
Solicitou um empenho maior por parte da SES de cobrar o Secretário de Economia para que dê 70 
celeridade ao processo seletivo do concurso público para Especialistas em Saúde. Disse que as 71 
vacâncias, as aposentadorias e todas as ausências dos profissionais irão acarretar inúmeros prejuízos 72 
aos usuários em todos os níveis da Atenção Primária, Secundária e Terciária por falta de concurso 73 
público. Informou que já tem até a banca examinadora aprovada para a realização do concurso. O 74 
Conselheiro Jefferson Bulhosa relatou a necessidade da SES investir em recursos suficientes de 75 
contratações de pessoal, equipamentos, recursos suficientes para atender a população, disse que a 76 
situação piora com a terceirização das UPAS, o IGESDF, Hospital de Santa Maria. Questionou a 77 
Gestão da SES quem serão os servidores que irão assumir nas novas unidades que serão construídas, 78 
se não tem previsão de novos concursos. O Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, 79 
informou sobre a participação no seminário que ocorreu semana passada e sobre a preocupação que 80 
a Subsecretaria de Vigilância à Saúde está com relação à eliminação da transição vertical de doença 81 
de Chagas, HTLV - Vírus Linfotrópico de Células T Humanas e Sífilis. Destacou que o trabalho que 82 
está sendo feito pela Subsecretaria é de suma importância e que existe uma preocupação com a 83 
elaboração do Plano Distrital de Prevenção de Vigilância e controle das Hepatites Virais B, C e D. O 84 
Conselheiro Ab-Diel respondeu ao Conselheiro Silvestre que as demandas das judicializações são 85 
feitas pela AJL – Assessoria Jurídica legislativa da SES e que vai levar a pauta para conhecimento da 86 
assessoria. Respondeu para a Conselheira Fátima Rôla que entrará em contato com a SINFRA sobre 87 
a questão da hotelaria. Respondeu ao Conselheiro Júlio Isidro que passará o informe dele para a 88 
Secretária de Saúde para solicitar esclarecimentos ao Secretário de Economia. Ordem do dia - Item 89 
1 – Aprovação da Ata 529ª RO. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. O Conselheiro Domingos 90 
de Brito, Presidente do CSDF, submeteu a votação do Plenário para aprovação da Ata 533ª RO. Foi 91 
aprovada por unanimidade. Item 2 – Apresentação e aprovação da Pauta da 533ª Reunião 92 
Ordinária do CSDF - Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. O Conselheiro Domingos de Brito, 93 
Presidente do CSDF, submeteu a votação do Plenário para aprovação da Pauta 533ª RO. Foi aprovada 94 
por unanimidade. Item 3 – Apresentação do Parecer e da minuta de Resolução do Plano Distrital 95 
de Prevenção, Vigilância e Controle das Hepatites Virais B, C e D – 2025/2023 - Coordenação: 96 
Mesa Diretora do CSDF. - Expositor: Presidente do CSDF. O Conselheiro Domingos de Brito, 97 
Presidente do CSDF, explicou que o Plano estava para ser aprovado na última Reunião do Conselho 98 
e ele solicitou vistas ao processo. Procedeu a leitura do Parecer referente ao processo SEI nº 99 
00060.00287542/ 2024-49 cujo interessado é a Gerência de Vigilância das Infecções Sexualmente 100 
Transmissíveis – GEVIST/SES/DF, assunto: Plano Distrital de Prevenção, Vigilância e Controle das 101 
Hepatites Virais B, C e D – 2025/2023. Agradeceu o trabalho da Comissão Permanente de 102 
Acompanhamento das Infecções Sexualmente Transmissíveis do Distrito Federal - IST, segmento do 103 
Trabalhador Tatiana Alves de Oliveira, segmento Usuário João Elias Araújo, Lucas Carvalho e 104 
segmento Gestor Elza Ferreira. Agradeceu também ao Conselheiro Michel Platini que ajudou na 105 
elaboração do Parecer e análise do Plano. Procedeu a leitura da Resolução referente ao processo 106 
00060.00287542/ 2024-49 cujo interessado é a Gerência de Vigilância das Infecções Sexualmente 107 



Transmissíveis – GEVIST/SES/DF, assunto Plano Distrital de Prevenção, Vigilância e Controle das 108 
Hepatites Virais B, C e D – 2025/2023. O Conselheiro Michel Platini falou da necessidade de incluir a 109 
população LGBT como população alvo na vacinação da Hepatite B. A Senhora Beatriz da GEVIST 110 
disse que a vacina para a Hepatite B está disponível para todas as pessoas que querem se vacinar, 111 
independente de orientação sexual. Perguntou ao Conselheiro Michel Platini se ele não está se 112 
referindo a Hepatite A que nos últimos anos teve um aumento significativo, principalmente na 113 
população de homens que fazem sexo com homens. Disse que a vacina para Hepatite A tem um 114 
público específico que é para crianças e pessoas imunossuprimidas. Esclareceu que a Secretaria de 115 
Saúde segue o Programa Nacional de Imunização - PNI. Disse que as vacinas que vem do Ministério 116 
da Saúde são poucas e se a solicitação do Conselheiro Michel Platini for acatada pela Secretaria de 117 
Saúde será necessário adquirir mais vacinas. O Conselheiro Michel Platini sugeriu colocar no 118 
documento a inclusão da população LGBT no Parecer. Solicitou vistas ao processo. O Conselheiro 119 
Domingos de Brito, Presidente do CSDF, respondeu ao Conselheiro Michel que não cabe vistas ao 120 
processo. Disse que o Conselheiro Michel participou da elaboração do documento e teve tempo hábil 121 
para fazer a inclusão. Falou que já que o Conselheiro Michel participou da elaboração, da análise do 122 
Plano e de todos os trabalhos propostos não vê objeção em agregar a solicitação de inclusão da 123 
população LGBT no Plano. O Conselheiro Jefferson Bulhosa solicitou a substituição do termo 124 
recomposição para composição/recomposição no Parecer. O Conselheiro Domingos de Brito, 125 
Presidente do CSDF, submeteu a votação do Plenário para aprovação da Resolução com seu texto 126 
original ou aprovação da Resolução com a inclusão da solicitação do Conselheiro Michel de agregar 127 
ao Plano a prioridade para a população LGBT na vacinação contra a Hepatite B. Foi aprovada por 128 
maioria absoluta e um voto contrário à proposta da Resolução com seu texto original. Item 4 – 129 
Apresentação da Política de Governança da SES/DF. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. 130 
Expositor: Marilza Almeida – ASGOV/SAGOV – Assessoria de Governança. A Senhora Marilza 131 
Almeida da Assessoria de Governança se apresentou e procedeu a leitura da Política de Governança 132 
da SES/DF com suas devidas explicações. O Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, 133 
esclareceu ao Plenário que se houverem questionamentos dos (as) Conselheiros (as) que enviem ao 134 
CSDF para posterior esclarecimentos da Senhora Marilza. Item 5 – Apresentação do Relatório 135 
Anual de Gestão – RAG 2023. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. Expositor: Lucas Bahia – 136 
SUPLANS – Subsecretaria de Planejamento em Saúde. O Conselheiro Júlio Isidro esclareceu ao 137 
Plenário que se trata de uma apresentação e que se houver questionamentos enviar para a Comissão 138 
de Instrumentos do CSDF e para a Mesa Diretora do CSDF. O Senhor Lucas Bahia, da Subsecretaria 139 
de Planejamento, procedeu a leitura do Relatório Anual de Gestão 2023. O Conselheiro Domingos de 140 
Brito, Presidente do CSDF, deixou claro que a análise do RAG 2023 ocorrerá na próxima Reunião 141 
Ordinária do CSDF. Relatou ao Senhor Lucas Bahia que sentiu falta do comparativo e que só a partir 142 
do item 6 que aparecem os comparativos, disse que quando é feita a análise do RAG é observado em 143 
cada eixo dentro da sua meta, as metas atingidas e as não atingidas. Falou que o comparativo é um 144 
facilitador para os Conselheiros (as) e que sabe que as metas são colocadas pelo Ministério da Saúde. 145 
Frisou que a grande maioria das metas não são atingidas pela SES. O Conselheiro Júlio Isidro 146 
esclareceu que a análise do Parecer e da Resolução será feito na próxima Reunião Ordinária do CSDF 147 
e que cada Conselheiro (a) terá o prazo de 10 dias (12 a 22 de novembro de 2024) para enviar a 148 
Comissão seus apontamentos com relação a apresentação para que tenham tempo hábil para a 149 
discussão junto à SUPLANS e posterior reformulação do Parecer e Resolução. O Conselheiro 150 
Domingos de Brito, Presidente do CSDF, lembrou que a Secretária-executiva do CSDF, Andressa 151 
Cristina, disponibilizou no grupo dos Conselheiros – via WhatsApp o acesso ao Relatório de Gestão 152 
2023 para apreciação dos (as) Conselheiros (as). Item 6 – Falta de Alimentação no HBDF – Hospital 153 
de Base do Distrito Federal e HRSM – Hospital Regional de Santa Maria (IGESDF). Coordenação: 154 
Mesa Diretora do CSDF. Expositor: Presidente do CSDF Domingos de Brito. O Conselheiro Domingos 155 
de Brito, Presidente do CSDF, salientou que o item 6 é o resultado de uma visita onde foram tiradas 156 
fotografias e que contém um relatório final. Esclareceu ainda que se trata de uma apresentação, ou 157 
seja, sem debate por parte dos (as) Conselheiros (as). Procedeu a leitura do Relatório final. Informou 158 
ao Pleno que providências estão sendo tomadas por parte do Ministério Público e ao Ministério Público 159 
de Contas. O Conselheiro Jefferson Bulhosa lembrou que os terceirizados da Empresa Ipanema 160 
estão sem receber salários e questionou a Gestão da SES quais as providências estão sendo tomadas 161 
com relação aos contratos e quais são as cláusulas de garantias que têm esses terceirizados. O 162 
Conselheiro Domingos de Brito, Presidente do CSDF, respondeu que convocará a CAC – Comissão 163 
de Contratos e Convênios da SES para maiores esclarecimentos. A Subsecretaria de Administração 164 
Geral Gláucia esclareceu que a SES possui dois contratos com a Ipanema, limpeza que está vigente 165 
e que está sendo pago por indenizatória desde outubro com processo tramitando já em fase final. 166 



Disse que a SES não deve a Empresa Ipanema e que ela está com problemas nas suas contas com 167 
demanda judicial e isso que ocasionou o atraso do pagamento dos funcionários. A Empresa Ipanema 168 
respondeu para a SES que eles conseguiram uma liminar e que na data de hoje iriam liberar valores 169 
para pagar os funcionários. Comunicou que a SES acompanha e que tem notificação extrajudicial em 170 
cada intercorrência pela falta de pagamento. Informou ainda que a SES comunicou ao Ministério 171 
Público de Trabalho. Disse que estão aguardando terminar o pregão, que está sendo finalizado na 172 
Economia, após vai para o TCDF para liberação. Item 7 – Distribuição: Plano Distrital de Eliminação 173 
da Transmissão Vertical da doença de Chagas, HTLV – Vírus Linfotrópico de Células T Humanas 174 
e Sífilis – 2025/2030. Coordenação: Mesa Diretora do CSDF. O Conselheiro Domingos de Brito, 175 
Presidente do CSDF, comunicou ao Plenário que recebeu o ofício SEI nº 00600.0458424/2024-21 que 176 
solicita a distribuição do Processo que versa sobre o Plano Distrital de Eliminação da Transmissão 177 
Vertical da doença de Chagas, HTLV – Vírus Linfotrópico de Células T Humanas e Sífilis – 2025/2030. 178 
Encaminhará para a Comissão juntamente com a Mesa Diretora do CSDF para análise do Plano. 179 
Agradeceu a participação de todas as pessoas e encerrou a reunião. A 533ª RO foi encerrada às 180 
12h14. Foi lavrada a presente ata por mim, Flávia Regina Monturil Rêgo, secretária ad-hoc, para 181 
posterior apreciação e assinatura dos (as) Conselheiros (as). Brasília, 28 de novembro de 2024. 182 
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